

El Menorquin.

ÓRGANO REPUBLICANO FEDERAL DE LA ISLA DE MENORCA.

(SEGUNDA ÉPOCA.)

Año III.

Mahon, viérnes, 8 de Diciembre de 1871.

Núm. 722.

Este periódico se publica todos los días por la mañana, excepto los lunes y siguientes a festivos.

Director: Bernardo Fabregues y Sintés.

Redaccion y Administracion, calle del Castillo, 58. Horas de oficina para anuncios, de 9 á 12 mañ.

CORREO DE AYER.

MADRID 1.º DE NOVIEMBRE.

La Discusion publica la siguiente

ÚLTIMA HORA.

Todo está concluido.

Calamares y fronterizos han llegado al fin á un acuerdo, gracias á la mediacion de un alto y elevado personaje. De hoy mas ambas fracciones políticas, la sagastina y la unionista, compondrán una sola. Dentro de pocos días se formará un ministerio presidido por Serrano, y en el cual figurarán Sagasta y Topete.

Con motivo de tan fausto acontecimiento, los unionistas se reúnen hoy para indicar á Serrano y Sagasta las personas que podrán formar parte desde luego del nuevo Gabinete.

La rescision del contrato con el Banco de Paris, que pone á disposicion del Gobierno 500 millones de reales, no es por lo visto extraña á esta combinacion ministerial.

Estamos, pues, abocados á graves é importantísimos acontecimientos.

Tienen dinero, tienen fuerza, y profesan, así el general Serrano como el Sr. Sagasta, grande odio á la libertad.

Bien; provóquese, no ya á los republicanos, sino á los progresistas democráticos; y el pueblo, cansado ya de apostasias y decepciones, viendo que, á pesar de la Revolucion de Setiembre, tiene que luchar todavía con los antiguos obstáculos tradicionales, concluirá de una vez para siempre con la causa de todas estas perturbaciones y miserias, que matan, no solo la libertad, sino la patria.

Dice *El Tiempo* que el marqués del Dnero está indicado para reemplazar en la capitania general de la isla de Cuba al general Balmaseda.

Dicho nombramiento sería el resultado de las conferencias que con algunos ministros ha celebrado estos últimos días el consecuente político y famoso liberal don Manuel de la Concha.

El Gobierno se está preparando para

la próxima lucha electoral en que espera obtener el triunfo, merced á los amaños de sus agentes.

El Sr. Sagasta, Romero Robledo y Perez Zamora no descansan.

D. Práxedes, especialmente, parece haber prometido que la victoria será de los calamares, aunque para ello tuviera que reproducirse el milagro de Lizaro en todos los municipios de España.

Los calamares se han adherido al poder como la lapa á la peña, y ha de costarle al pais muchísimo trabajo el librarse de ese verdadero azote que Dios ó el diablo nos ha enviado.

El Gobierno, que necesita dinero á toda costa, no ha temido resolver por sí y ante sí la cuestion relativa al contrato con el Banco de Paris.

El Gobierno ha rescindido este contrato cuando el asunto estaba ya sometido á las deliberaciones de la representacion nacional.

La conducta del ministerio es altamente censurable y por demás irritante y arbitraria; necesitaba, como dejamos dicho, dinero, y á trueque de poder disponer de quinientos millones de reales, no ha retrocedido ante un acto que le coloca al nivel de los Gobiernos moderados de los últimos tiempos de Isabel II.

Antes de ahora habíamos expuesto ya el juicio que nos merecía la operacion financiera negociada con el Banco de Paris y la opinion que teníamos formada acerca de la validez del contrato. Hoy impugnamos el modo como ha sido hecha su rescision.

Se van á enviar á Cuba 30.000 hombres. Con estos serán ya 100.000 los enviados á aquella infortunada Antilla.

Nos hemos ocupado en otras ocasiones de la cuestion de Cuba con el detenimiento que el asunto requiere.

Hoy repetiremos de nuevo, que mientras no se cambie la política seguida en aquel pais, no será un hecho la pacificacion completa de la hermosa isla.

Noticias oficiales, recibidas por el correo de hoy de Melilla, participan que el 24 del actual se presentó en dicha plaza un moro comisionado por la kabila que se halla de guardia en el campo fronterizo, llamada de Benisacar, la mas rebelde que existe y la que mas intransigente se ha mostrado siempre, manifestando que dicha kabila deseaba ser la primera en pedir la paz, que no queria mas guerra con la plaza y que no dispararía un solo tiro contra ella,

como tregua hasta que llegara el hijo del sultan para terminar las diferencias, y solicitaba de la autoridad de Melilla que no se les hiciera fuego, á cuyo fin los rebeldes enarbolaron sobre sus trincheras la bandera blanca en señal de suspension de hostilidades.

En el mismo día, y poco despues de ocurrido lo expresado, se presentó al jefe de dicha plaza un moro que dijo pertenecer á las fuerzas que manda el hijo del sultan, y manifestó que desde la salida de Fez dichas tropas no habian recibido sueldo alguno, y que, por efecto de la falta de recursos, dicha fuerza iba desertando para salir de la miseria en que vivian. Segun el relato de dicho individuo, al hijo del sultan solo le quedaban ya unos 500 soldados, pero sin recursos ni fuerza moral para acometer la empresa que se proponia, que era la de sofocar por completo la rebelion. La pacífica actitud en que se ha colocado la kabila de Benisacar hace esperar una pronta y satisfactoria terminacion de aquellos belicosos sucesos.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE LA INDEPENDENCIA.

Madrid 1.º de diciembre.

La *Gaceta* de hoy publica el decreto nombrando al señor Ferratges subsecretario de la presidencia del consejo de ministros y secretario de dicho consejo con el sueldo de 50.000 reales elevándole al propio tiempo á jefe superior de Administracion á consecuencia del restablecimiento de este destino, que por razon de economia habia suprimido Ruiz Zorrilla. La *Gaceta* por fin también y nos da cuenta de los tristes sucesos ocurridos en la capital de la Isla de Cuba de una manera vaga é indeterminada si, pero con claridad bastante para que podamos comprender que los voluntarios impusieron á la autoridad militar de la Isla de Cuba y que bajo su presion el consejo de guerra condenó á ser pasados por las armas á ocho individuos, que segun parece fueron estudiantes de los primeros años de medicina. De todo esto concluyo yo, que es por demás triste y dolorosa la situacion de aquella Isla, donde los combatientes aparecen mas bien que como hombres, como fieras dispuestas á todas horas á enrojecer sus armas con sangre que despues de todo es sangre española.

Pasemos de largo sobre tan lamentabilísimos sucesos, y digamos que segun se anuncia, va á ser relevado el capitán general de aquella isla conde de Valmaseda. La nota que aparece en la *Gaceta*

á pesar de que lleva el membrete del ministerio de Ultramar no está autorizada por firma alguna y se resiente de una vaguedad lamentable.

Acerca de los propósitos del gobierno sobre las condiciones que se exigirán para tomar parte en las elecciones municipales dice la parlera *Correspondencia* que puede asegurar que el gobierno cumplirá lo dispuesto en la ley electoral. Mas vale así y cuenta le tiene á ese ministerio pantalla el no escitar mas odios y rencores que los que contra él se levantan ya.

La radicalofobia está en un verdadero período de *paroxismo*. A todos los empleados que huelen á radical, se les limpia el comedero. En cambio se alhaga á todos los reaccionarios y el ministro de Moron, el famosísimo don Francisco Candau concede preeminencias y honores á las gentes de los últimos tiempos de doña Isabel II. Los empleados radicales de Lérida han sido declarados cesantes por haberse negado á hacer lo que se ha dado en llamar una *bañonada*, y se ha concedido los honores de jefe de administracion, al corregidor que tuvo en Málaga el último ministerio de Gonzalez Brabo.

Ayer me ref grandemente con la copia de un telegrama que habia ostentado poco antes en sus manos como señal de la segura victoria de los sagastinos en Cataluña el señor ministro de Ultramar, y que decía así: «Seiscientos progresistas-democráticos reunidos aclaman á Sagasta. RADICALES ARBOLLADOS: firmado, TAFANELL.» Cuando leí el estilo del telegrama parecióme que tenia ante mis ojos un parte de un general romano que cargado de laureles enviaba al Senado en lacónicas frases el resultado de su victoria. Mas al ver que lo firmaba un señor muy conocido en su casa, y empleado del gobierno por obra y gracia del ministro de Ultramar, moderé mi entusiasmo y provocó mi hilaridad, el contemplar que algun catalan guason de los que concurren al café de *La Iberia*, habia sustituido la palabra *Tafanell* por *tafanarium*!!

Ha causado aquí profunda impresion los fusilamientos de Satory. El público se preocupa de esta sangrienta tragedia y son buscados en particular con interés los detalles de los últimos momentos de la existencia del desgraciado Rossel. ¡Cuanta sangre! Al fin triunfaron los rurales bajo cuya presion se ha ejecutado la terrible sentencia! He leído estos tristes pormenores y confieso que me han impresionado profundamente. ¡No se combaten así errores, ni se defienden creencias!—D.

De La Igualdad:

Ejecucion de Rossell, Ferré y del sargento Bourgeois.

Aunque sabian que el recurso de indulto les habia sido negado, Rossell, Ferré y Bourgeois no tuvieron noticia del día fijado para su ejecucion hasta las cuatro de la mañana del 28 tres horas antes del momento fatal. Los tres pasaron la noche muy tranquilos, durmiendo sin el menor cuidado, hasta que a la hora citada llegaron a la cárcel el capellán Fallet, que asistía a Ferré, y el pastor protestante Passa, consejero espiritual de Rossell; al propio tiempo fueron a buscar a Bourgeois, que era un sargento de los que se pasaron a la insurrección, y estaba preso en el cuartel de gendarmería, y en un coche de ambulancia le llevaron a donde estaban los otros. Rossell, con su ítema habitual, se limitó a decir:

—Esta bien: ya estoy dispuesto.
 Ferré exclamó tranquilamente:
 —¿Conque es hoy?
 Por último, Bourgeois pidió al abate Fallet, que repartía los instantes entre él y Ferré, que le confesara. En seguida pidió algún alimento, comió con buen apetito y acabó por encender su pipa y fumar estóicamente.

Ferré conversó largo rato con el venerable capellán, y luego pidió permiso para escribir unas cartas. Al director de la cárcel entregó una para su hermana y al abate Fallet otra para el ministro de la Guerra; la primera contendría su despedida y sus últimas voluntades y la segunda sería una súplica a favor de su hermano, preso y loco.

Terminadas las cartas, tomó café, fumó un poco y se mostró muy afectuoso con el sacerdote, a quien dió las gracias, así como al director de la cárcel, por la atención con que le había tratado procurándole dentro de sus medios suavizar los últimos instantes de su cautividad. Agradeció especialmente al director el favor que le había hecho, contraviendo el reglamento de la cárcel para permitirle una entrevista con su hermana, antes de partir manifestó el deseo de que se repartiesen entre los guardianes los cigarros que todavía conservaba en agradecimiento de lo bien que le habían tratado.

Rossell estuvo hablando cerca de media hora con el Sr. Passa y con su abogado Alberto Jolly. Luego se presentó en su calabozo el abate Fallet, impulsado por un sentimiento de caridad, si bien sabía que Rossell era protestante. Recibióle este con efusión; le abrazó y dió las gracias a sus visitantes por haber aliviado con su presencia las crueles dilaciones con que habían creído necesario retardar su ejecucion. Abrazó en seguida sucesivamente al Sr. Jolly, al señor Passa, al Sr. Fallet y al director de la cárcel, y dirigió a este último estas tiernas palabras:

—Hacedme el favor, señor director, de abrazar por mí a vuestro lindo niño, que tuvisteis la bondad de traerme aquí

un día y que ha contribuido a alegrar durante algunos instantes mi triste soledad.

A las seis y media los tres reos empezaron simultáneamente sus preparativos de marcha. Rossell vistió pantalón, chaleco y chaqué gris con rayas negras, gaban negro y sombrero redondo, también negro. El sargento vestía de uniforme, aunque sin las insignias de su grado, y se puso encima un gaban. Finalmente, Ferré llevaba traje completamente negro, y sombrero de copa.

Reinaba entretanto el más lúgubre silencio, tan solo interrumpido por el crujido de los sables que arrastraban los ginetes paseándose por delante de la cárcel.

Salieron, por último, los presos de sus calabozos y se procedió a las formalidades del registro. Presentóse el comandante de estado mayor Creny, encargado por el general Appert de la custodia de los presos, y salió con ellos de la cárcel.

Desde las cinco de la mañana estaban aguardando un destacamento de cazadores de a caballo y dos escuadrones de coraceros que habían de servir de escolta. A la puerta estaban parados tres coches parecidos a los break's cubiertos. Rossell subió en el primero con el pastor protestante y un gendarme que por discreción se colocó a la portezuela; en el segundo el abate Fallet con Bourgeois, y Ferré en el tercero. Los caballos y la escolta partieron a galope. ¡Triste viaje!

En Satory estaban formadas las tropas en la esplanada de polígono, aguardando arma al brazo. Hallábanse allí el primer regimiento de ingenieros y el 76 de línea, ámbos de guarnición en Versalles; cada uno de los regimientos acampados en Satory y en los puntos inmediatos había enviado un piquete. Las tropas formaban en todo dos divisiones, mandada una por el coronel del primer regimiento de ingenieros, señor Merlia, y la otra por el teniente coronel del 51 de línea. Guardaban el orden de batalla, y su colocación era tal, que figuraban un gran cuadrilátero de 690 metros de largo por 300 de ancho.

El efectivo de las tropas ascendía a 4.000 hombres.

Desde las tres y media de la mañana se había ocupado militarmente todas las calles vecinas de la cárcel de San Pedro, así como las que conducen a Satory, negándose el paso a todos los carruajes.

Al pie de la colina estaban dispuestos tres postes de madera blanca a distancia de diez metros unos de otros; aquel era el sitio señalado para la ejecucion. A treinta metros de esos postes se habían colocado los tres pelotones de ejecucion, de doce hombres cada uno; el primero de ingenieros, cuatro sargentos, cuatro cabos y cuatro maestros de obra, los más antiguos del regimiento, mandados por un ayudante; el segundo de soldados del 45 de línea, y el tercero del

96 de línea.

Los ayudantes, mientras llegaba la hora, inspeccionaban las armas, medían la distancia y alineaban los pelotones. Un comisario de policía, con su banda ceñida, visitó el lugar de la ejecucion y se retiró.

A las siete y diez minutos anunció un ruido confuso que llegaba la comitiva, y al mismo tiempo empezó un redoble general de tambores y toque de trompetas. Poco despues aparecieron los coches, siempre a galope, y se pararon a quinientos metros de los postes. Los tres reos se aparearon; Rossell el primero con paso firme, apoyándose en el brazo del pastor protestante Passa, vestido de traje eclesiástico, y se dirigió al primer poste; el sargento Bourgeois en seguida con el abate Fallet, yendo a ocupar el poste núm. 2, y por último, Ferré, que marchó solo al tercer poste, de prisa y dejando atrás a los que le llevaban. Dos gendarmes escoltaban a cada reo.

Rossell se quitó su gaban, lo dobló cuidadosamente y lo entregó con su sombrero a Passa; el sargento se descubrió y Ferré arrojó al suelo su sombrero.

Entonces se aproximaron los escribanos del consejo de guerra y leyeron la sentencia, procediendo en seguida a vendarle los ojos. Ferré no quiso acceder a esta última formalidad, diciendo que sabría mirar de cara a la muerte sin turbarse. Los ayudantes se retiraron algunos pasos y levantaron simultáneamente las espadas.

Al punto se oyó una descarga parecida al ruido que produce una ametralladora, y los tres reos cayeron. Uno solo, el sargento, siguió agitando convulsivamente. Un médico y un comisario de policía se acercaron a los cuerpos, y el médico declaró que Rossell había muerto instantáneamente, pero que los otros dos respiraban todavía. Dos hombres, los dos sargentos más antiguos del regimiento, salieron de las filas, y, llegándose a boca de jarro, dispararon sus fusiles en el oído de las dos víctimas.

Terminada la ejecucion, empezó el desfile de las tropas por delante de los cadáveres. Delante marchaba una banda de música tocando una marcha fúnebre. Aquel ruido de instrumentos, cuando todos sentían la necesidad de recogerse en presencia de la muerte, producía un efecto horrible que helaba de espanto el corazón.

Las tropas desfilaron en el orden siguiente: primer regimiento de ingenieros, del cual se sacó el peloton de ejecucion de Rossell, que, como es sabido, era capitán de ingenieros; banda de música, guardias de París, artilleros, líneas, dragones y coraceros a pie.

Así que se alejaron las tropas, paróse enfrente de los postes un feo y repugnante carromato, a cuyos costados se leía: «Mudanzas para todos los países, Chabrut, calle Gravelle, 2 Versalles»; de él sacaron tres ataúdes de madera blanca, donde fueron depositados los cadáveres sobre un lecho de alforfón; vol-

vieron a colocarlos en el carromato, y este partió lentamente escoltado por un piquete de gendarmes y municipales.

Para terminar este doloroso relato, tomamos de la *France* el episodio siguiente: «El padre de Rossell, dice aquel diario... quien habían impedido aproximarse, hacia retremblar las verjas del cementerio, mientras enterraban a su hijo.»

Leemos, por último, en la *Liberté* de 28 esta horrorosa escena:

«Esta mañana a las nueve, dos horas despues de la ejecucion, un hombre bien vestido y llevando en el ojal de la levita la roseta de la Legión de Honor, recorría con paso febril y ademanes de loco las calles de Versalles, deteniendo a todas las personas que pasaban por la avenida de París. Era el padre de Rossell, que acababa de saber la terrible noticia. Al llegar a la intersección de la Avenida de París con la calle de la Alcaldía, detuvo a dos personas, el Sr. Straccelle y un amigo suyo, y colocándose delante de ámbos, exclamó:
 —¡Señores, me han asesinado a mi hijo! Ya veis mi hijo era un valiente, y si todos los oficiales se hubieran portado como él delante de los prusianos, no estaríamos como estamos.»

Entre los telegramas de anoche nos llegó el tristísimo del fusilamiento del digno cuanto desventurado Gaston Cremieux, en Marsella. Los tigres que rodean a esa momia que preside la mal llamada República francesa se están batiendo en sangre generosa cuyos vapores convertirán en corrientes de sangre corrompida los rios de la desventurada Francia. Esa es la paz y la concordia que depara el apóstata monárquico Mr. Thiers a la nación, que, según él, necesita reposo y tranquilidad. ¡Ah, qué porvenir tan tremendo preparan esos odios tan criminales y esos rencores tan anti-humanitarios! El infortunado Mr. Cremieux demostró el espíritu del mártir y la fe del apóstol de una gran idea. Sereno y tranquilo mandó su propia muerte, y espiró victoreando la República, cuyo clamor despertará a la Francia, que en día y momento dados, al recuerdo de tantos héroes sacrificados, reivindicará su dignidad, exterminando a sus insaciables verdugos.

He aquí el amargo y doloroso telegrama:

«Marsella 30.
 «Esta mañana ha sido fusilado Gaston Cremieux, uno de los comprometidos en la insurrección de Marsella.»

«Poco antes de la ejecucion dijo: «Voy a demostrar como se morir.» Despues, abriendo el frac y permaneciendo de pie, pidió a los soldados que le apuntaran al corazón, y sin quererse ivendar los ojos gritó fuego y espiró dándole un viva a la república.»

Nos escriben de Bordeos que la policía francesa había hecho grandes esfuerzos por prender al Sr. Paul y Angulo, complicado, al parecer, en el proceso sobre la catástrofe del general Prim, y

cuya estradicion es reclamada por el gobierno español. Durante un momento se creyó inevitable su captura, pues los gendarmes tenían, al parecer, rodeada la casa que le daba abrigo. Milagrosamente logró escapar, y metiéndose de noche en una lancha, logró el refugio de un buque de los Estados- Unidos.

Segun comunicaciones del Sr. Asquerino, las manifestaciones en Bruselas

eran imponentes.

Paris 1.º (noche).

Casi todos los periódicos se ocupan de las palabras pronunciadas en el parlamento alemán por el Sr. del Broch sobre la necesidad de que Alemania se preparase para una nueva guerra, y de los aprestos militares que se están haciendo en Prusia. Los diarios franceses dicen que esta potencia tiene a la vista otros enemigos, entre los cuales no está Francia, y aspira a otras conquistas.

Londres 1.º (noche).

Lord Chesterfield, uno de los convidados del príncipe de Gales en el banquete dado por éste recientemente en Scarborough, ha muerto a consecuencia de una fiebre tifoidea de la índole de la que padece el príncipe.

PARTES TELEGRÁFICAS PARTICULARES DE LOS DIARIOS DE VALENCIA.

Madrid 2 (12-10 t.)

La Gaceta de hoy publica una circular del ministro de la Gobernación sobre elecciones.

En este documento el Sr. Candau encarga a los gobernadores de las provincias que se deje en la mayor libertad a los electores para que puedan emitir libremente sus sufragios, encareciéndoles la mayor vigilancia para que la ley sea respetada por todos, entregando a los tribunales a los que la infrinjan.

Los Condes de Paris han llegado a Cannes donde pasarán el invierno con Montpansier.

Madrid 2 (6-5 t.)

Es una cosa resuelta la union de todos los conservadores dinásticos que apoyaran al actual gabinete.

El general Santa Pau ha sido nombrado segundo cabo de la capitania general de Madrid.

El general Vargas va de segundo cabo a Andalucía.

El Conde de Girgenti se suicidó disparándose un pistoletazo que le saltó la tapa de los sesos, pero no murió en el acto, durando largo rato su agonía; antes de espirar recibió la Extremaunción.

Los prusianos han fusilado cerca de Eperay a dos franceses acusados de haber matado a un centinela alemán.

Noticias de origen oficial desmienten absolutamente los rumores que han circulado sobre propósitos de intervenir en Cuba por parte de Inglaterra y los Estados- Unidos.

El gobierno de todos modos fija en la situación de las Antillas preferente

interés.

Confirmase que se ha aprobado un nuevo plan de campaña, del que se esperan grandes resultados, y se trata de ponerlo en ejecución inmediatamente.

Bruselas 1.º.—El rey ha encargado la formacion de nuevo Ministerio a Monsieur Thonisen, quien ha aceptado.

CRONICA LOCAL.

¡Alerta republicanos!

El partido carlista de esta ciudad, confiado en el resultado de la votacion de estos dias, dice se dispone a acudir hoy a las urnas.

Republicanos: Demostremos con nuestros votos a los partidarios del oscurantismo y de la Inquisicion que velamos constantemente por nuestros intereses, y que estamos dispuestos a no permitir que sean ellos los que se hallen al frente de la cosa pública.

¡A las urnas! ¡A las urnas!

Segun nos escriben de Ciudadela, el partido republicano de aquella localidad acordó apoyar a los liberales en las elecciones municipales.

Aplaudimos vivamente a nuestros correligionarios de Ciudadela por dicho acuerdo; pues atendida la imposibilidad en que se hallan de constituir por sí solos Ayuntamiento a causa de la escasez de fuerzas con que cuentan, deber suyo es apoyar al partido mas afín con sus principios, mayormente presentándose a la palestra el partido carlista que tan potente es en aquella ciudad.

Entre apoyar a los carlistas ó apoyar a los liberales, ¿podía ser dudosa la eleccion para los republicanos de Ciudadela? No. ¿Quién se va en estos tiempos con los partidarios de la Inquisición?

Por carta de ayer sabemos además que las elecciones eran muy animadas por ambas partes, temiéndose algun conflicto.

Ayer por la mañana fondeó en nuestro puerto el vapor-correo Mahonés. El vapor Menorca continuaba detenido en la bahía de Alendia y según un telegrama, debía salir por la tarde para Barcelona.

Segun vemos en El Isleño, el día 22 del actual tendrá lugar la subasta de los acopios necesarios para la conservacion de los muelles de este puerto, cuyo presupuesto aprobado asciende a mil doscientas setenta y dos pesetas.

La votacion de ayer quedó tambien en todo el distrito por el partido republicano sin oposicion alguna.

Con fecha 4 del actual nos remiten de Palma los siguientes sueltos:

«El último domingo salió de Palma en el vapor-correo el C.º Carbó capitán general de las Baleares; tuvo un lucido acompañamiento y la banda de música le despidió desde el muelle.»

Ha sido nombrado en su lugar el unionista Peralta. Esto va asimilándose al 56.

Ha quedado cesante el C.º Rodríguez, oficial primero de este Sub-gobierno nombrándose en su lugar a un mallorquin. Si el Sub-gobierno está de sobra por demás, ¿qué será de los oficiales? El secretario en ciernes C.º Sangenis espera la orden de Madrid para poder llenar la plaza. Como tantas cosas, la orden se habrá estraviado en el río revuelto de la política. ¿Quién la pescará?

El calamar tío José, ó sea el vejete oráculo, como decía el diputado Prieto, se ha vuelto sagastino enragé.

¡Valiente Espartero de las Baleares es el C.º Trias! él que aseguró la eleccion Prieto-Palau, al ver la actitud del primero, exclamará contristado y para sus adentros: eria cuervos y te sacarán los ojos. Esto débese a la falta de principios y convicciones, tío José, Espartero de las Baleares.

El C.º Pedro Cervantes, policía que fué en Ibiza durante el tiempo de Narvaez, ha sido nombrado Inspector de orden público de esta isla por recomendacion del Senador Ory. ¡Cuando digo que se acerca el diluvio! Y aun tendrán el descoco de apoyar a los progresistas ciertas gentes de esta isla que se dicen liberales!

Los republicanos de Mallorca tienen aseguradas las elecciones municipales en Palma, Soller, Lluçmayor y Andraitx, en otros puntos ganará tambien algunos distritos. Los carlistas trabajan en los barrancos y las selvas. El tío José está empeñado en ganar las elecciones en Palma. *Risum teneatis.* La chochez es un mal incurable.

El Iris del Pueblo del último sábado

endilga un buen respice al nuevo Gobernador civil, hechura Candau por haber disuelto en la noche del viernes una reunion republicana, fundándose en que no se le habia dado conocimiento de ella; pero los republicanos de Palma llevan el asunto a los Tribunales fundándose en que el Alcalde, autoridad local, tenia noticia oficial de la citada reunion. El protagonista de la disolucion, fué Mr. Witte, aquel policía hombre que tuvimos aquí no ha mucho tiempo: le acompañaba fuerza armada.

Uno de estos últimos dias la Diputacion ocupó de una comunicacion del Alcalde de Ciudadela pidiendo una subvencion de la Provincia para el dragado de aquel puerto; fué desestimada por unanimidad, fundándose en que podrían hacer iguales reclamaciones An-

draix y Soller, y particularmente Palma ó Ibiza que están autorizadas por el Gobierno para emprender obras en sus respectivos puestos.

Los Diputados por Menorca hicieron constar en acta, que no apoyarían ninguna solicitud análoga, teniendo en cuenta que existe el deliberado propósito de consignar en el Presupuesto provincial una cantidad considerable para obras del Puerto de Palma.

Estos dias ha sido objeto de calurosos debates en el seno de la comision accidental de Beneficencia y en la misma Diputacion, una instancia del Alcalde de Ciudadela pidiendo la destitucion del cargo de Director de aquella Casa de espositos que desempeña el canónigo Mojon, como el Alcalde se funda en vaguedades, no se ha podido ceder por de pronto a ella, pidiendo los diputados Berga, Tur, Taltavull y Marroig, que informe la instancia el C.º Mojon; pero los Diputados carlistas opinaron que fuese inmediatamente destituido *sin oír al acusado canónigo.* ¡Qué lógica la de los carlistas! La cuestion no queda aun terminada, y en defensa del derecho y de la justicia, empeñará de nuevo ruda batalla la minoría de la Diputacion.

TELEGRAMA PARTICULAR DE El Menorquin.

Palma 7 (2:50 tarde).
Mahon 7 (4 tarde).

Ganadas mesas republicanos menos una.

Débil oposicion Gobierno. Carlistas abstiense.

MULTO CATORINCO.

Santo de hoy.

* La Purisima Concepcion de Nuestra Señora, patrona de España y de sus Indias.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita a la Virgen de Belen.

Santo de mañana.
Santa Leocadia virgen y mártir.

Movimiento del Puerto.

Entrados a libre plática el día 29.

De Palma en 13 horas vapor correo esp. Mahonés, de 87 ts., cap. D. Juan Thomas, con 17 trip., 18 pas., su correspondencia pública y varios efectos.—Consignado a D. Juan Taltavull.

Despachados el día 6.

Para Villa-Real, bergantin angles Ellen Ashenroft, de 329 ts., cap. Mr. John Snooks, con 7 trip. y lastre.

Para Puerto Colom, laud esp. San Antonio, de 37 ts., pat. Pedro J. Terrasa, con 4 trip. 2 pas. y cascós vacíos.

Id. al 7.

Para Marsella, corbeta francesa Olympé, de 526 ts., cap. Mr. Antoine Guiduy, con 23 trip., 1 pas. y cacahuets.

Para Soller, laud esp. Concepcion, de 23 ts., pat. Antonio Borrás, con 4 trip., 2 pas. y lastre.

BOLETIN DE ANUNCIOS.

En la imprenta de este periódico se hallan de venta al precio de medio real vellon el ejemplar, facturas de cupones para la renta del 3 por 100 interior.

PARA RIO JANEIRO, MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES.

Saldrá fijamente del puerto de BARCELONA el día 13 de diciembre el magnífico vapor de 3.000 toneladas y fuerza de 1300 caballos

ESPRESSO.

admitiendo pasajeros de primera, segunda y tercera clase y carga á flete. Este vapor reúne toda clase de comodidades y hace el viage en solos 24 dias, y los pasajeros de tercera son alojados en grandes cámaras debajo cubierta con departamento aparte para las señoras. Precios de pasaje: primera clase, 160 duros. Segunda ídem, 120. Y tercera, 50 ídem, comprendida la manutención y vino de mesa. Lo despachan sus consignatarios, Sres. Juliá y Ballesteros, plaza de la Merced, 4, bajos.—Barcelona. 2-3-6-9

PARA VENDER.

Muebles modernos de caoba, canapé y sus sillones y sillas; tocador y su grande espejo; un mueble de salon esculturado para señora; un grande guarda ropa de caoba maciso; una cómoda, y sillas de rejilla. Calle del Castillo n.º 118. 3

CONFITERIA DE ANDREU,

CALLE DE SAN ROQUE N.º 9.

En dicho establecimiento se está elaborando para Navidad un variado y elegante surtido de **DULCES** de todas clases, como tambien **TURRONES** en gran variedad. Lo que se avisa al público para su conocimiento.

Hoy se encontrarán, entre otras cosas, MERENGUES DE COCO, jacobos, turrón legítimo de Jijona, de avellana, yemas, frutas, etc. 3

SALUD Y ENERGIA A TODOS LOS ENFERMOS. Logrados sin medicina, purgantes, ni gastos, por la deliciosa

HARINA DE LA SALUD,

REVALENTA ARABIGA (DU BARRY de Londres.)

(PREMIADA EN LA ESPOSICION DE NUEVA-YORK, 1854.)

CURA radicalmente las malas digestiones (dispepsias), gastritis, gastralgias, estreñimientos habituales, almorranas, flemas, vientos, palpitations, diarrea, hinchazones, accidentes, acedias, pituitas, jaqueca, náuseas, vómitos después de comer y durante el embarazo, dolores, agrietas, calambres, espasmos é inflamacion del estómago, de los riñones, del corazon, de costado y de espalda, todos los desórdenes del hígado, de los nervios, de la garganta, de los bronquios, del aliento, de la membrana mucosa, vejiga y bilis, insomnios, tos, opresiones, asma, catarro, tisis (consumcion), herpes, erupciones, descaecimiento, agotamientos, parálisis, diabeticas, reumas, gota, fiebre, histérico, irritacion de los nervios, neuralgia, vicio y pobreza de la sangre, palideces, supresiones, hidropesias, reumatismos, gripe, falta de frescura y energia, y fiebre amarilla.

Ella es tambien el mejor fortificante para los niños débiles como para las personas de toda edad, fortaleciendo los músculos, y consolidando las carnes.

Ella economiza 50 veces su precio en otros remedios; y nutre más que la carne, proporcionando mucha doble economía.

Extracto de 72.000 curaciones, rebeldes á todo otro tratamiento.

Certificado núm. 58.614 de la Señora Marquesa de Bréhan.

Muy Sr. mio: Por resulta de un mal de hígado habia caído en un estado de atenuacion que habia durado siete años. Me era enteramente imposible distraerme con la lectura, la escritura ó la mas sencilla labor de aguja; sentia punzadas nerviosas por todo el cuerpo; digería el alimento con mucha dificultad; por la noche estaba continuamente desvelada, y me hallaba sujeta á una agitacion nerviosa insoportable que me hacia andar horas enteras de un lado á otro sin poder reposar un solo momento. El ruido del tráfico ordinario y aun la misma voz de mi doncella me incomodaba: sucumbia bajo una tristeza mortal, y el trato de mis semejantes habia llegado á serme penoso. Varios médicos ingleses y franceses me habian prescrito remedios inútiles, y habiendo perdido toda esperanza de curarme, quise probar su harina de salud. La Revalenta Arábiga; Bendito sea Dios! me ha hecho revivir; puedo ahora ocuparme en toda especie de labor; hacer y recibir visitas; finalmente, he recobrado mi posicion social.—De V. muy agradecida, Marquesa de Bréhan.

Núm. 52.081. El Señor Duque de Pluskou, mariscal de la corte, de una gastritis.—Núm. 62.476, Sainte-Romaine des Isles.—Loado sea Dios! La Revalenta Arábiga ha puesto fin á mis 18 años de sufrimientos horribles del estómago, sudores nocturnos y malas digestiones. J. Compere, cura.—Núm. 43.816.

PARA VENDER.

Lo está la casa calle de Gracia n.º 76. Informarán n.º 73 de la misma calle.



REUMATISMO

CURADO RÁPIDAMENTE POR POCO DINERO.

CALLE DE LAS TRES CRUCES, 1, PRINCIPAL, MADRID.

Mas de cien millones de personas del viejo y nuevo mundo, han admirado en muchísimos casos las sorprendentes propiedades higiénico-medicinales del Aceite de Bellotas con savia de coco, de nuestra invencion y absoluto secreto en las vías respiratorias, nutritivas y sistema capillar.

Hoy podemos esponer una importantísima y manifestar á los que padezcan reumatismo, cuya afeccion caracterizada por dolores continuos é intermitentes, vágos, con frecuencia acompañados de rubicundez, calor y tumefaccion y de fenómenos generales, que ataca los músculos, las articulaciones y muchas visceras, que no existe ni ha existido en el mundo, desde su creacion, incluidas las aguas termalés, los baños rusos, los bálsamos de Opodeldoch y Holway un remedio tan heroico, eficaz, cómodo, barato (á veces 50 céntimos) y sencillo, como nuestro inimitable específico, recomendado por médicos alópatas, homeópatas, farmacéuticos y por mas de 800 periódicos sin distincion de matices.

Se usa en fricciones, poniendo arrollada una franela encima, para reumatismo incipiente y lo mismo para el crónico; si no cede, se toma al interior nueve mananas, en ayunas, una cucharadita: como preservativo, basta darse una untura en la piel, cada ocho dias.

Todo el que habie paesados frios, diluviosos, nevados ó viva en aposentos húmedos ó mal sanos, debe estar provisto de un frasquito, porque además cura las heridas, cortaduras, quemaduras, hemorroides, tina, sarna y lepra.

Precio, 6, 12 y 18 rs. frasco en la fabrica, calle de las Tres Cruces, 1, pral., Madrid y en 2500 farmacias, droguerías y perfumerías de todo el globo.

Exijase mi prospecto con certificados médicos, nombre y vidrio, en la capsula y vidrio, busto y rubrica en la etiqueta, que hay ruines falsificadores.

EL INVENTOR, L. DE BREA Y MORENO, PROVEEDOR DE TODO EL ATLAS: Habana, A. Espinosa y C.; Muralla, 10.—A. Grampera y C., Obispo 36.—Manila (Indias), Dr. Kubnel.—Constantinopla (Turquia), Dr. Canzuch.—Montevideo y Rio-Janeiro, Gil y C.—Hong-Kong (China), Dr. Kubnel.

NOTA IMPORTANTE.—A los tísicos podemos decir, que de las pruebas hechas con este bálsamo, resulta que es infinitamente mejor, que las aguas de Panticosa, de Urberuaga, y que las famosas pastillas del pastor de Belmet, de la Hermita y otros, para curar el pulmon y toda clase de toses; en breve publicaremos nuestros informes facultativos.

En Mahon, Botica de D. Vicente Teixidor, calle del Castillo, n.º 32.

En el establecimiento tipográfico y taller de encuadernaciones de Fabregues hermanos, se admiten suscripciones á toda clase de obras y periódicos nacionales.

MAHON 1871.—Tip. de Fabregues hermanos Castillo, 58.

—El Señor Arzobispo Alex. Stuardo, de tres años de sufrimientos horribles de los nervios, de reumatismo agudo, insomnios y cansancio continuo.—Núm. 46.218. El coronel Watson, de la gota, neuralgia y estrenimiento obstinado.—Núm. 53.860. La Señora Gallard, calle de Grand Saint Michel, en Paris, de una tisis pulmonar, después de haber sido declarada incurable en 1835, no quedándole mas que algunos meses de vida. Hoy, 1871, se encuentra gozosa y con una completa salud.

Cuidado con las Falsificaciones!

El señor Doctor en Medicina, Martin, de una gastralgia é irritacion de estómago, que le habian hecho provocar quince y diez y seis veces por dia durante ocho años.

Cura núm. 58.614. La Señora Marquesa de Bréhan, de mala digestion, agitacion nerviosa é insomnio, después de haber sido desahuciada por los médicos de mas fama ingleses y franceses.

Núm. 49.442. El Señor Baldwin, de la mas completa desorganizacion, parálisis de los miembros, á consecuencia de excesos de la juventud.

BARRY DU BARRY Y COMP. Calle de Valverde núm. 1, Madrid.—Precios

fijos de la venta al por menor en toda la Peninsula: En cajas de hoja de lata de 1/2 libra, 12 rs.; 1 libra, 20 rs.; 2 libras, 34 rs.; 5 libras, 80 rs.; 12 libras, 170 rs.; y de 24 libras, 300 rs.

LA REVALENTA AL CHOCOLATE.

(PRIVILEGIADA POR S. M. LA REINA DE INGLATERRA.)

Alimento exquisito, eminentemente nutritivo, asimilando y fortificando los nervios, el estómago y las carnes, y renovando la sangre; da el apetito, la digestion con sueño tranquilo, fuerza á los nervios, á los pulmones, y al sistema muscular.

Cura núm. 72.448. Cadiz 3 de Junio de 1868.—No puedo menos de manifestar á ustedes los brillantes resultados que he obtenido propinando su Chocolate de Revalenta á mi señora. Muchos años hacia que padecia de agudos dolores intestinales, y de insomnios pertinaces; merced á este sorprendente específico ha quedado completamente restablecida.—VICENTE MOYANO.

Núm. 42.319. Adra, provincia de Almería, 21 de Octubre de 1867.—Muy Señores míos: Tengo la satisfaccion de decirles que mi hija, con el uso de esta deliciosa harina Revalenta Arábica al Chocolate ha curado radicalmente de una erupcion cutánea que no la dejaba dormir, á consecuencia de la picazon intolerable que experimentaba.—PERRIN DE LA HITOLES, vice-consulado de Francia.

En polvo, en cajas de 12 tazas, 12 rs.; de 24 tazas, 20 rs.; de 48 tazas, 34 rs.; de 120 tazas, 80 rs.; ó sean 4 cuartos la taza. Tambien en pasta de 12 tazas, 12 rs.

BARRY DU BARRY Y COMP., 1, CALLE DE VALVERDE, MADRID.

DEPOSITARIOS.

Generalmente en casa de todos los droguistas, boticarios y ultramarinos de Madrid y demas provincias.

Los farmacéuticos, drogueros, etc., pueden dirigirnos en esta sus demandas de las condiciones de venta.